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Дмитрий КОЗУРОВ

Новый российский 
самолет «Байкал», 
который заменит 
легендарный Ан-2, 
впервые предстал 
перед публикой.

К ВЗЛЕТУ ГОТОВ!
Самолет ЛМС-901 «Байкал» 

сверкает винтом в москов-
ском выставочном павильо-
не «Крокус Экспо». Совсем 
недавно, 30 января, эта ма-
шина впервые поднялась в 
небо, а теперь ее привезли на 
Национальную выставку ин-
фраструктуры гражданской 
авиации NAIS 2022.

- Первый полет, конечно, 
был очень важен. Это пока-
затель, насколько самолет 
получился, - сказал в беседе 
с «Комсомольской правдой» 
главный конструктор специ-
ального конструкторского 
бюро экспериментального са-
молетостроения Московского 
авиационного института Ва-
дим Демин. - Когда летчик-
испытатель Валентин Лав-
рентьев доложил, что к взлету 
готов, честно говоря, пересо-
хло в горле. Но все прошло 
хорошо, никаких претензий 
по управляемости у испыта-
теля не оказалось.

«Байкал» даже превзошел 
ожидания своих создателей. 
Взлетно-посадочные харак-
теристики оказались на 30 - 
40% лучше прогноза. Напри-
мер, при таком весе машине, 
как считалось, нужно было 
150 метров разбега для взле-
та, но на тесте «Байкал» ото-
рвался от земли после разбега 
длиной в 87 метров.

- В «Байкале» использовано 
рациональное сочетание тра-
диционных и композитных 
материалов, - говорит Вадим 
Демин. - Можно было сде-
лать корпус и полностью из 

композита (сверхлегкий и 
прочный пластик. - Ред.), 
тогда он был бы таким глад-
ким и красивым, но непрак-
тичным. Такая машина при 
любом приземлении на не-
подготовленную площадку 
просто разрушится.

А для «Байкала» крити-
чески важно садиться при-
мерно где угодно, ведь экс-
плуатировать его будут там, 
где грунтовка уже за счастье. 
Новый самолет - такой же 
универсальный солдат, как 
и Ан-2. Хочешь, людей вози, 
хочешь, поля опыляй. Отсюда 
и аббревиатура ЛМС в офи-
циальном названии - легкий 

многоцелевой самолет. Толь-
ко вот прозвище кукурузник 
создателю самолета катего-
рически не по душе.

- Мне не нравится и ког-
да Ан-2 кукурузником назы-
вают, - говорит Вадим Де-
мин. - Потому что опыление 
сельхозугодий было далеко 

не главной задачей, которую 
многие годы решал Ан-2. Он 
обеспечивал связанность тер-
риторий страны. Если бы его 
прозвали извозчиком, напри-
мер, я бы еще понял.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
НА БОРТ

Самолет «Байкал» способен 
взять на борт одновременно 
9 пассажиров. На входе в са-
лон придется пригнуться, но 
внутри весьма комфортно. 
Ни в какое сравнение не 
идет с салоном легендарно-
го Ан-2 - именно эту маши-
ну, выпускавшуюся в СССР 
с 1948-го по 1971-й и призван 
заменить «Байкал». Кстати, 
знаменитые кукурузники еще 
где-то летают: сейчас в Рос-
сии порядка 300 «старичков» 
в летном состоянии.

Новый самолет превос-
ходит предка не только 
комфортабельностью, но и 
техническими характеристи-
ками. Например, «Байкал» 
способен летать на 3 тысячи 
км, тогда как Ан-2 - лишь 900 
(подробнее см. ТТХ). А еще у 
«Байкала» есть… парашют!

- Это средство спасения 
при абсолютно критической 
ситуации. Например, отказ 
двигателя ею не является - 
если есть какая-то «подсти-
лающая» поверхность, можно 
сесть. Даже посадка на лес не 
станет для «Байкала» ката-
строфической, - объясняет 
Демин. - Если же не осталось 
больше никаких вариантов, 
пилот останавливает двига-
тель и приводит в действие 
парашютную систему, ко-
торая расположена в хвосте. 
Отстреливается парашют, и 
самолет переходит в сниже-
ние с его помощью.

Цена вопроса
«Байкал» должен поступить 

в массовое производство к 
2024 году. По планам созда-
телей, стоить он будет пример-
но 120 млн рублей. Это чуть 
больше полутора миллионов 
долларов  - то есть процентов 
на 30  дешевле зарубежных 
аналогов. Тем не менее деньги 
немаленькие. Будет ли спрос 
на «Байкал», ведь предназначен 
он для не самых выгодных для 
перевозчика маршрутов  - Си-
бирь, Дальний Восток, деревни 
да небольшие города...

- За последние три десятиле-
тия, с горечью приходится это 
признавать, практически все на-
ши компании-эксплуатанты утра-
тили веру в государственную по-
литику,  - сказал заместитель 
министра промышленности и 
торговли РФ Олег Бочаров. - 
Но из Фонда национального бла-
госостояния предоставляются 
деньги под 1,5% годовых на 
закупку отечественной авиаци-
онной техники. Да, эти креди-
ты могут покрыть только 60% 
стоимости, но это уже большое 
подспорье. Конечно, авиакомпа-
нии могут мне возразить, что у 
них есть надежная иностранная 
техника. Но это зависимость: в 
любую секунду канал поставок 
может быть перекрыт. Это дела-
ется даже не исходя из каких-то 
высоких политических мотивов, 
это чистая экономика.

КСТАТИ

ЗВЕЗДЫ
Жаркий поцелуй Саши 
Бортич и Кати Варнавы 
и много молодых звезд 
на премьере комедии 
«Орел и решка» 

ОБЩЕСТВО
Коня на скаку остановят! 
В Самаре четыре 
пассажирки трамвая 
дружно вытолкали с рельсов 
застрявшую «Газель» 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

НАУКА
Ученые объяснили, 
вредно ли 
смотреть 
телевизор 
перед сном

Олег АДАМОВИЧ

Телефонные линии не справляются 
с количеством звонков.

Владимир Путин поручил правительству занять-
ся расширением сервиса госуслуг. До конца марта 
властям надо добавить порталу две опции: вызова 
врача на дом и записи на прием через интернет. До 
1 июля губернаторы должны отчитаться, что меди-
цина на местах начала принимать обращения  от 
граждан через интернет.

Президент дал такое поручение, когда на сове-
щании с правительством 26 января выяснилось, 
что многие поликлиники не справляются с потоком 
звонков.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко тогда 

рассказал, что регионам больше всего не хвата-
ет операторов. И нужно нанять в 3 раза больше 
людей, чтобы система работала.

Тогда же Путину и предложили еще одно реше-
ние: онлайн-запись через портал госуслуг.

В Москве система записи к врачу через портал 
городских услуг есть уже несколько лет. Прямо 
со смартфона можно выбрать нужного специали-
ста и нужное время. К сожалению, даже у такого 
сервиса есть узкие места - например, к самым вос-
требованным врачам запись открывается утром, 
и все доступное время быстро разбирают. Если 
в большом городе мало, например, онкологов, 
то даже «Госуслуги» не помогут сразу попасть на 
прием, потому что желающих слишком много. Но 
это все равно лучше, чем звонить в загруженную 
поликлинику.

 ■ ПОРУЧЕНИЕ

Весной в «Госуслуги» врачи прилетят

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

«Байкал» очень ждут 
на Севере и Дальнем 

Востоке, да и заграничные 
заказчики есть. 

Космокостюм пилоту 
понадобится разве что 

для красоты.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Дети кукурузника

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ТТХ ЛМС-901
«Байкал»

Размах крыла - 16,5 м
Число пассажиров - 9
Крейсерская скорость - 300 км
Максимальная дальность 
полета - 3000 км
Масса пустого 
самолета - 2040 кг
Максимальный 
взлетный вес - 4800 кг

5,5 м

12,4 м
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Елена ОДИНЦОВА

Доктор, помогите! Похоже, 
у меня особая форма пара-
нойи. Мне кажется, что сле-
дят... даже не за мной. Следят 
за колбасой и сыром, которые 
я ем. За молоком и вином, ко-
торые я пью. И скоро начнут 
следить вообще за всеми про-
дуктами!

И ладно бы это делали ино-
планетяне или хотя бы амери-
канские шпионы. Так нет же, 
слежку организовало родное 
правительство! А мне при-
ходится платить - расходы на 
«шпионаж» уже включены в 
стоимость еды...

Примерно такие мысли по-
сещали автора этих строк, ре-
шившего понять, почему до-
рожают продукты.

БОЛЬШЕ «ЦИФРЫ», 
ХОРОШЕЙ И РАЗНОЙ

Цены на еду растут по 
разным причинам. Произ-
водители стонут по поводу 
мировой инфляции, роста 
расходов на доставку, упаков-
ку, ингредиенты - в общем, 
на все.

Среди этого всего есть ве-
щи объективные, связанные 
с пандемией. А есть таин-
ственные. Например, пред-
приниматели утверждают, что 
минимум на 5 - 10% затраты в 
пищевой отрасли увеличились 
из-за постоянных изменений 
законодательства и все новых 
требований.

- Существенную долю в 
росте цен в той же молочке 
играет маркировка, - пишет на 
своей страничке в Фейсбуке 
Анастасия Татулова, владелица 
сети семейных кафе «Андер-
сон», общественный омбудсмен 
по защите малого и среднего 
предпринимательства. - В це-
лом это удивительный кейс: 
руками государства собирать 
с предпринимателей деньги в 
частный карман. А для бизне-
са это миллионные издержки.

Маркировка - понятие отча-
сти собирательное. В России в 
последние годы одна за другой 
вводятся новые системы элек-

тронного отслеживания (см. 
«Справку «КП»). Цель благая - 
проконтролировать весь путь 
товара от завода или грядки 
до прилавка, не допустить на 
рынок контрафакт и не дать 
бизнесу спрятаться от нало-
гов. Но все это означает рост 
затрат. А компенсированы эти 
затраты будут, понятное дело, 
из наших с вами кошельков.

Новости о появлении новых 
видов маркировки сыплются 
как из рога изобилия. Не успе-
ли утихнуть страсти по поводу 
введения ЕГАИС на рынке ал-
коголя, как появилась систе-
ма электронной ветеринарной 

сертификации «Меркурий». 
А едва бизнесмены разобра-
лись с «Меркурием» - в про-
дуктовый сектор ворвалась 
новая система маркировки - 
«Честный знак».

Чиновники уверяют, что от 
всеобщей электронной слеж-
ки честный бизнес должен 
выиграть: белой продукции 
не придется конкурировать с 
более дешевым леваком - он 
просто не попадет на прилав-
ки. Плюс борьба с коррупци-
ей: электронная система не 
будет вымогать откат.

Но бизнес почему-то не ра-
дуется, а нудно перечисляет 
затраты. На заводах озвучива-
ют разные цифры: тут 20 млн 
на внедрение «Меркурия», там 
30 млн на покупку оборудова-
ния для «Честного знака». И 
это еще не все.

- Что такое внедрение толь-
ко одной подобной системы 
отслеживания? - откликну-
лась на нашу просьбу объ-
яснить проблему на паль-
цах Эльвира Агурбаш, долгое 
время проработавшая первым 
вице-президентом компании 
«Мортадель» (мясные изде-
лия). - Нужно не только обо-
рудование для маркировки 
или считывания кодов. Еже-
дневное обслуживание, упа-
ковка, этикетка - это тоже 
затраты. Нужны дополнитель-
ные рабочие места, пусть все-
го для пары сотрудников, но 
их надо обучить и платить им 
зарплату. Только «Меркурий» 
в среднем процентов на 6 - 8 
«помог» увеличить себестои-
мость товара. А вкупе ново-
введения, связанные с госре-
гулированием - не побоюсь 

этого сказать, до 15%. А сейчас 
еще разрабатываются новые 
экологические требования, 
изменения регламентов...

При этом новые системы 
контроля, которые продвига-
ют разные ведомства, частично 
дублируют друг друга. Напри-
мер, всю молочную продук-
цию зачем-то одновременно 
отслеживают и «Меркурий», и 
«Честный знак». И все это не 
отменяет обычных сертифи-
катов и деклараций соответ-
ствия - их по-прежнему надо 
оформлять, и это тоже стоит 
денег. Получается, они недо-
статочно хорошо справляются 
со своей миссией - подтверж-
дать качество продуктов?

ПЛАТА ЗА ТОННЫ
«Платон» - отдельная песня. 

Это государственная систе-
ма платы за проезд по феде-
ральным трассам с грузовиков 
массой более 12 тонн. Назва-
ние так и расшифровывает-
ся - «плата за тонны». Задача 
благородная - найти деньги 
на ремонт дорог. И Минтранс 
действительно регулярно от-
читывается, сколько чего на 
собранные средства почине-
но. Но...

- В себестоимость продо-
вольственных товаров цена пе-
ревозки сейчас закладывается 
на уровне 4 - 10%, - утвержда-
ет доцент кафедры коммерции 
и торгового дела университета 
«Синергия» Алиса Храмова. - 
Во многом благодаря надбавке 
от «Платона», тарифы которо-
го с 2019 года ежегодно увели-
чиваются. Кстати, с 1 февраля 
тариф вырос еще на 8,5% - до 
2 рублей 54 копеек за каждый 
километр.

А еще новые экологические 
требования. Тоже дело благо-
родное: предприятия, которые 
не выполняют нормативы по 
утилизации упаковки, должны 
платить экосбор (величина его 
очень разная в зависимости 
от ситуации). А пищевая про-
мышленность упаковку пло-
дит только так.

Так понемногу и собирает-
ся...

ВСЕ ПОД КОНТРОЛЕМ?
Маркировка и отслежи-

вание в электронном виде - 
мировая тенденция, говорят 
некоторые эксперты. Да, это 
увеличивает цену, но зато по-
требитель может быть уверен в 
покупке. А если слежка дубли-
руется, как в ситуации с той же 
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Слежка и продуктовая тележка:

Государственный контроль       за качеством еды
                              приводит       к росту цен 

Какую роль 
в подорожании 
играют маркировка 
и прочие 
обязательные 
платежи.

✓ Сертификация в системе Росстандарт. На 
все пищевые продукты надо получать сертификат 
соответствия или декларацию соответствия. Они 
подтверждают, что товар соответствует всем при-
нятым для него техрегламентам, ГОСТам и прочим 
нормам. Сертификацию проводят аккредитованные 
Росстандартом центры (как правило, частные).

✓ ЕГАИС (Единая государственная автоматизи-
рованная информационная система учета). Кон-
тролирует оборот этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продукции. Действует с 2016 
года. В ней регистрируются все, кто связан с про-
изводством или продажей алкоголя, даже слабого. 
Подконтрольна Росалкогольрегулированию.

✓ Автоматизированная система «Меркурий». От-
слеживает всю продукцию животного происхожде-
ния - мясо, колбасы, рыбу, молочку и т. д. Через 
эту систему в электронном виде оформляются 
ветеринарные сертификаты, у каждого - свой код-
идентификатор. В обязательном порядке внедряет-
ся с 2018 года. Подконтрольна Россельхознадзору.

✓ Система маркировки «Честный знак». Особен-
ность системы - двухмерные цифровые коды, они 
позволяют зашифровать больше информации для 
отслеживания товара. Оператор - «Центр развития 
перспективных технологий». Это совместный проект 
USM Holdings Алишера Усманова, «Элвис-Плюс групп» 
Александра Галицкого и госкорпорации «Ростех».

«Честный знак» раньше был обязателен только 
для непродтоваров: лекарств, шин, обуви, фототех-
ники и т. д. Но с 2021 года такими кодами маркиру-
ется вся молочная продукция, кроме фермерской 
(ее придется маркировать с 1 декабря 2022 года). 
Нанесение кода на каждую упаковку обходится в 
60 копеек, плюс затраты на оборудование, обслу-
живание, учет.

С 1 сентября 2022 года обязательной станет 
такая маркировка питьевой воды в упаковке (вклю-
чая минеральную), а также части пива. Затем на 
очереди вина и консервы. К 2024 году планируется 
охватить все товары.

ЕГАИС, «Меркурий» и «Честный знак» работают 
по примерно одинаковому принципу. На произ-
водстве продукту присваивают некий код. Чтобы 
отследить весь путь товара от производителя 
к потребителю, этот код сканируют везде  - на 
заводе, складе, кассе - и заносят данные в си-
стему. Только система в каждом из этих трех 
случаев своя.

Правда, иногда система ошибается. Помните, 
год-полтора назад в аптеках возник дефицит йо-
домарина и других медикаментов? Или когда на 
кассе образуется затор из-за того, что «вино не 
проходит»? Это оно: код не читается, а значит, 
товар не может покинуть нынешнее «место дис-
локации» - например, оптовый склад или магазин.

Госдума предлагает 
прекратить уничтожать 
санкционные продукты. 

Поможет ли это сдержать 
рост цен? Мнения экспертов - на сайте

Как государство «приглядывает» 
за продовольствием

- Пока 
картошка 

до прилавка доехала - 
золотой стала! 

Пойду бананов куплю, 
говорят, их тоже 

жарят...

Как государство «приглядывает» 
СПРАВКА «КП»



Россия
www.kp.ru 5 11.02.2022 аппетиты

Слежка и продуктовая тележка:

Государственный контроль       за качеством еды
                              приводит       к росту цен 

- Себестоимость продуктов в Европе и Рос-
сии формируется совершенно по-разному,  - объ-
ясняет Петр Пушкарев, ведущий экономист 
информационно-аналитического центра 
TeleTrade. - В Европе в разы дороже оценивается 
человеческий труд. Зарплаты составляют львиную 
долю себестоимости и в сельском хозяйстве, в 
пищевой промышленности. Также очень дорого 
обходится топливо. В сумме затраты на выпуск 
продуктов в Европе перевешивают российские. При 
этом там очень дешевые кредиты для бизнеса. Да 
и правительственная помощь, которую получают 
российские хозяйства, на порядок уступает европей-
ским версиям субсидий. В результате, по оценкам и 
личному опыту, ряд базовых продуктов в немецком 
супермаркете будет стоить лишь на 7 - 10% боль-
ше, чем в России. А в Чехии эти же продукты могут 
обойтись и дешевле, чем в Москве.

Вежливо прервем эксперта, чтобы заметить: сред-
няя зарплата в Германии в шесть раз выше россий-
ской, в Чехии - в три раза.

- Что касается сертификации и маркировки, то в 
Евросоюзе она служит именно для информирования 
покупателя о безопасности и составе продукта. На-
пример, на упаковке указываются возможные аллер-
гены, которые содержит продукт питания. Проверке 
этих сведений, исследованию продукта в Европе 
уделяется максимум внимания в процессе сертифи-
кации и маркировки, - продолжает Петр Пушкарев. - В 
России же маркировка выдается практически всем 
без разбора и служит скорее целям максимального 
охвата товара налоговым и таможенным учетом - то 
есть банально для сбора денег.

Примеры из жизни? Пожалуйста. Один мой кол-
лега недавно решил побаловать себя недешевым 
коньяком. Купил, открыл, пригубил. На вкус - от-
вратительнейшая дрянь, по запаху - разведенная 
чаем водка. С боем вернул «товар» и в соседнем 
магазине купил точно такую же бутылку, и это уже 
был настоящий качественный коньяк. Обе бутылки, 
естественно, имели все положенные коды и продава-
лись в сетевых супермаркетах с громкими именами.

 ■ А КАК У НИХ?

Европеец 
оплачивает зарплаты, 
а мы - кредиты и коды

молочной продукцией, - так 
ведь чем больше контроля, 
тем лучше. Потребителю - 
качественный, многократно 
проверенный товар, произ-
водителю - меньше места для 
«коррупционной составляю-
щей».

- По техническим реше-
ниям мы впереди планеты 
всей. Еще ни в одной стране 
мира не пришло в голову от-
слеживать продажи женских 
сапог и пляжных шлепанцев 
через двухмерные коды (это 
«Честный знак» поработал. - 
Ред.). Но когда качество и 
безопасность обеспечива-
ются через плату за «допуск 
на рынок», такие системы 
нельзя назвать самыми эф-
фективными. Особенно если 
платить надо неким уполно-
моченным коммерческим 
структурам, - утвержда-
ет председатель правления 

Конфедерации обществ по-
требителей (КонфОП) Дми-
трий Янин. - Раньше было 
как. Платишь за сертифи-
кацию - и продаешь что хо-
чешь, если это не напрямую 
запрещенный товар. Теперь 
платишь и за сертификацию, 
и за двухмерную маркиров-
ку - и точно так же продаешь 
что хочешь.

Идея отследить путь «от сы-
рья до прилавка» в пищевой 
отрасли, где в продукт много 
чего добавляется непосред-
ственно на заводе, у многих 
вызывает ухмылку.

- Что делает электронная 
система отслеживания? - 
продолжает объяснения на 
пальцах Эльвира Агурбаш. - 
Возьмем условный колбас-
ный завод. Он закупил сви-
нину на свинокомплексе. 
Это действительно отсле-
живается - завезли условно 

10 тонн свинины, произ-
веденной там-то. Не полу-
чится тайно забить какое-то 
поголовье и продать левым 
образом на завод. А дальше 
из этих десяти тонн свини-
ны на заводе выпустили сто 
тонн колбасы. Рецептура у 
каждого завода своя, она не 
разглашается. И она может 
включать различные добав-
ки, удешевленное сырье. На-
пример, мясо механической 
обвалки птиц. Это скелетик, 
который остается, когда с 
тушки снимают мясо. Под 
специальным прессом выжи-
мают эти кости - получает-
ся фарш. Когда говорят, что, 
например, система «Мерку-
рий» поможет повысить ка-
чество этой колбасы - как? 
Вот что все заплатят нало-
ги - это да. С точки же зрения 
качества есть столько разных 
ухищрений...

*В набор входят: молоко, белый хлеб, рис, яйца, 
сыр, куриное филе, говядина, яблоки, бананы, 
апельсины, помидоры, картофель, лук, салат.

По данным сайта Numbeo, который 
мониторит средние цены в супермаркетах 

мира, и Международной организации труда.

*Основные налоги: земельный налог для сель-
хозпроизводителей - до 0,3% от кадастровой 
стоимости, НДС для большинства базовых про-
дуктов - 10%, налог на прибыль организаций (пла-
тят переработчики, которые сами не занимаются 
сельхозпроизводством) - 20%.
По данным Росстата и производителей, без 

учета платежей по кредитам. 
Цифры усредненные, могут отличаться 

в зависимости от предприятия.
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сырого молока
Расходы 
на переработку
Упаковка 
(с учетом экосбора)
Ветеринарная 
сертификация на всех этапах
Маркировка
Логистика (включая затраты 
на топливо и систему «Платон»)
Торговая надбавка
Налоги* на всех этапах

ИЗ ЧЕГО СКЛАДЫВАЕТСЯ 
ЦЕНА ПАКЕТА 
ПАСТЕРИЗОВАННОГО МОЛОКА

НАГЛЯДНО

Италия $297 6
Германия $259 9
Испания $228 6
Чехия $212 4
Болгария $172 3
Россия $150 3,5
Бразилия $145 4
Белоруссия $140 2,5
Грузия $139 2
Турция $117 6

Стоимость 
минимального 
набора 
продуктов*

Сколько наборов 
можно купить 
на среднюю 
зарплату
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СРАВНИМ

- Так и выглядит современная 
международная торговля: агрес-
сором Россию обзывают, военной 
защиты от нее просят, а покупа-
ют у нас все больше. Ничего лич-
ного, просто бизнес.

Несмотря на все сложности в 
отношениях, Украина и Россия 
остаются друг для друга важными 
деловыми партнерами. По объе-
мам торговли с Россией Украи-
на занимает третье место среди 
всех стран СНГ. Выше только Бе-
лоруссия и Казахстан.

- Товарооборот с Украиной у 
России снижался до 2014 года, 
сильно упал после этого и сохра-
няется примерно на том же уров-
не, - прокомментировал на Радио 
«КП» (fm.kp.ru) наши торговые 
отношения финансист Андрей 
Мовчан.  - Мы также получаем 
оттуда сырье для производства 
титана, продуктовый товарообо-
рот происходит, машинострои-
тельную продукцию продаем. Как 
бы драки-то и нет, идет взаимо-
действие. И никто не собирается 
это останавливать.

Более того: как отчиталась Фе-
деральная таможенная служба, 
товарооборот (импорт + экспорт) 
между нашими странами в про-
шлом году увеличился на 22,8% - 
с $10 млрд до $12,28 млрд. И 
выросла эта цифра в основном 
благодаря Украине, которая по-
купает все больше российских 
товаров. Экспорт из России в 
соседнюю страну в прошлом го-
ду составил $8,1 млрд  - это на 
28,8% больше, чем в 2020-м.

Что именно украинцы импорти-

руют из России? Если коротко, 
то практически всё. Итоги 2021 
года по отдельным товарам та-
можня пока не опубликовала. Но 
есть данные за 9 месяцев, с янва-
ря по сентябрь 2021-го. Главная 
статья российского экспорта на 
Украину за этот период  - нефть 
и прочие минеральные ресурсы. 
Эти товары занимают 38,96% в 
наших поставках (подробнее см. 
«Только цифры»). Именно они обе-
спечили нам такой сильный рост 
экспорта: по данным за 9 меся-
цев, поставки нефти и прочего 
топлива на Украину увеличились 
на 241%.

Интересно, что на довольно вы-
соком, четвертом месте в нашем 
экспорте - продовольствие и сель-
хозтовары. На Украину, которую в 
свое время называли всесоюзной 
житницей, за девять месяцев мы 
отправили еды на $611 млн. Если 
брать отдельные группы товаров, 
то на первых местах - мясо и мяс-
ные продукты ($86 млн), а также 
напитки, включая алкоголь ($55 
млн). Выходит, сало и горилку 
украинцы активно покупают имен-
но у нас. Причем обороты растут: 
продажи мяса за год увеличились 
на 7%, напитков - на 11%.

Что касается импорта, то боль-
ше всего мы завозим с Украины 
металлов и всяческого обору-
дования. А вот еды мало - всего 
1,79% в общем объеме импор-
та. Да и та на Украине побывала 
лишь транзитом: главная статья 
продуктового импорта из неза-
лежной, как ни удивительно, ка-
као ($20 млн).

А сало и горилку 
покупают 
у «агрессора»!
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Объемы торговли между Россией 
и  Украиной выросли почти на четверть.

 ■ РЫНОЧНЫЕ ОТНОШЕНИЯ
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ЧТО МЫ ЭКСПОРТИРУЕМ 
НА УКРАИНУ...

Товарная группа 
1. Минеральные продукты 
(нефть, топливо и т. д.) 38,96
2. Продукция химической 
промышленности 19,33
3. Машины, оборудование 
и транспортные средства 12,40
4. Продовольственные товары 
и сельскохозяйственное сырье 11,39
5. Металлы и изделия из них 9,09
6. Древесина и целлюлозно-
бумажные изделия 2,83
7. Текстиль и обувь 2,08

По данным Федеральной таможенной 
службы за 9 месяцев 2020 года.

1. Металлы и изделия из них 33,36
2. Машины, оборудование 
и транспортные средства 24,86
3. Продукция химпрома 23,95
4. Минеральные продукты 8,17
5. Древесина и целлюлозно-
бумажные изделия 3,09
6. Продтовары и сельхозсырье 1,79
7. Текстиль и обувь 0,93

...И ЧТО ЗАВОЗИМ ОТТУДА

Доля в экспорте %

%
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

- С моей бабушкой 
Пелагеей Чапаев рас-
стался, - рассказала 
«КП» внучка комдива 
Татьяна Чапаева. - С 
войны приехал к вдо-
ве своего погибшего 
в Карпатах товарища 
(Петра Камешкерце-
ва. - Ред.). Петру дед 
обещал не бросить его 
семью. Вдова, тоже Пе-
лагея, была сметливая. 
Предложила Василию 
Ивановичу и ее взять. 
Он и взял ее с детьми. 
Но брак не регистриро-
вал и не любил ее. 

Во время Граждан-
ской, командуя 25-й 
стрелковой дивизией, 
Чапаев увидел Анну Сте-
шенко, жену комисса-
ра дивизии Фурманова. 
Нашлись свидетели, 
утверждавшие, что ком-
див влюбился. 

- О чем вы говорите? - 
негодует Татьяна Чапа-
ева. - Конечно, у деда 
были женщины, кроме 
моей бабушки. Но лю-
бил он только ее. Что 
касается другой Пела-
геи - той просто нечего 
было терять!

ПОГИБ ИЛИ ПРОПАЛ?
Комдив погиб 5 сен-

тября 1919-го при рей-
де белоказаков на штаб 
дивизии в Лбищенске.

Временный военком 
25-й дивизии Сысойкин 
пояснял: «Чапаев был 
убит на середине Ура-
ла». Член реввоенсове-
та 4-й армии Сундуков 

считал иначе: «Чапаев 
случайной пулей был 
убит в затылок и упал у 
самой воды».

Историк-краевед Бо-
рис Рожнов, изучавший 
жизнь Чапаева, расска-
зал «КП»:

- Родственникам ком-
дива из Венгрии в нача-
ле 1960-х писали быв-
шие чапаевцы. Комдив 
был ранен в руку и в 
живот. И сам Урал не 
переплыл бы. Плыли с 
Василием Ивановичем 
русские, венгры и серб. 
Старший сын Чапаева 
Александр напишет: 
«Сложилось мнение, 
что жизнь отца прерва-
лась в водах Урала». Те-
ло Чапаева не нашли ни 
белые, ни красные. Урал 
там петляет так, что те-
чением труп вынесло 
бы на отмели. Венгры 
утверждали, что руками 
закопали погибшего на 
берегу и закрыли камы-
шами.

Показания «свидете-
лей», что Чапаев «вы-
плыл», никем и ничем 
не были подтверждены.

ОШИБКА  
ИЛИ 
ПРЕДАТЕЛЬСТВО?

Сам налет белых ока-
зался для чапа-
евцев слишком 
внезапным. И 
слишком уж 
гладко про-
шло нападе-
ние на штаб 
его 25-й ди-
визии.

- Чапаев-
ской дивизии 
был придан 
авиаотряд из 
4 аэропланов, - объясня-
ет Борис Рожнов. - Лет-
чики, наверное, могли 
бы предупредить о при-
ближении белоказаков 
полковника Сладкова к 
Лбищенску, но не пред-
упредили. Может, не за-
метили врагов в камы-
шах? Возможно... Или 
злой умысел у авиато-
ров был? Начальник ар-
тиллерии 25-й дивизии 
Хлебников говорит, что 
летчики были честные. 
Но один из них, Желез-
нов, улетел к белым.

У белых была задача 
пробиться к центру Лби-
щенска, где находился 
склад боеприпасов. По 
окраинам стояли заста-
вы из курсантов военной 
школы, но кто-то снял 
охранение. Кто? Ответа 
нет. По соседству была 
50-я дивизия красных. 
Она фланги чапаевцам 
должна была прикры-
вать. Не прикрыли.

Татьяне Чапаевой 
близка версия о пре-

дательстве на самом 
верху:

- Чапаева предавали 
не раз. Его не любили в 
штабах. Терпеть не мог 
Троцкий (хотя награж-
дал его часами и нага-
ном. - Ред.). Сколько раз 
Чапаев был в сложных 
ситуациях. Попав в окру-
жение, слал телеграмму 
за телеграммой - шлите 
подкрепление, боепри-
пасы, люди мрут от ди-
зентерии, к воде не по-
дойти, лошади падают. А 
помощь все не шла. Еле 
вырвался, с большими 
потерями. И нападе-
ние на штаб в Лби-
щенске стало итогом 
предательства. Ока-
зались перерезаны 
телеграфные прово-

да, подмогу не вызвали. 
Ну и кто это мог быть?

АВТОРЫ ЛЕГЕНДЫ
Сразу после гибели 

Василия Ивановича о 
нем стали слагать пес-
ни. Автором слов самой 
знаменитой, «Гулял по 
Уралу Чапаев-герой», 
считается Мария По-
пова - прообраз Анки-
пулеметчицы.

Дмитрий Фурманов, 
служивший комисса-
ром в 25-й дивизии, в 
1923 году написал роман 
«Чапаев».

Георгий и Сергей Васи-
льевы сняли одноимен-
ный фильм в 1934-м с 
суперзвездой советского 
кинематографа Борисом 
Бабочкиным - за первый 
год проката его посмо-
трело более 30 млн че-
ловек!

К тому, чтобы Чапай 
стал народным героем, 
в начале 30-х приложил 
руку и Сталин. В работу 
над фильмом Василье-
вых вождь вмешивался 
еще на стадии сцена-
рия. И какие-то прав-
ки вносил до декабря 
1934-го, когда картина 
уже пошла в прокат. 
Считается, что благо-
даря генсеку появилась 
роль Анки и романти-
ческая линия.

А анекдоты о Чапаеве 
сочиняли, казалось, все - 
от артистов и сатириков 
до военачальников...

Подготовил  
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.

Чапаевский «Петька-ор ди на-
рец» - в реальной жизни комба-
тальона связи 39-летний Петр 
Исаев  - похоронен в селе Кун-

дравы под Челябинском.
На Кунцевском кладбище в Мо-

скве в 1981-м упокоилась «Анка-
пулеметчица»: бывшая санитарка, 
позже сотрудница МИДа Мария По-
пова дожила до 86 лет.

На Новодевичьем погосте в  
1926-м предан земле 34-летний пи-
сатель, автор «Чапаева» и «Мятежа» 
Дмитрий Фурманов.

Останки белого генерала Владимира 
Каппеля (сцена психической атаки 
каппелевцев в фильме впечатлила Ста-
лина), который с Чапаевым в жизни 
не сталкивался, в 2007-м перенесены 
из китайского Харбина на кладбище 

Донского монастыря 
в Москве.

Под Парижем в 
1956-м нашел покой 
72-летний полковник Ти-
мофей Сладков, командир 
казачьего рейда на Лбищенск, а па-
мятник ему появился... на улице Чапае-
ва в селе Красном под Оренбургом.

У Василия Ивановича могилы нет.
Татьяна Чапаева говорит:
- На Кунцевском кладбище лежит 

Александр Чапаев, мой отец. На па-
мятнике изображен он, а в верхнем 
углу звезда  - на ней в бурке дед на 
коне. Вдруг случится чудо, и его остан-
ки однажды найдут - они смогут упо-
коиться здесь. Или рядом с могилой 
младшего сына Аркадия, который раз-
бился в Борисоглебске в 1939-м...

 ■ В ТЕМУ

Где же могила?

Негромкая дата

О НАРОДНОЙ 
ЛЮБВИ

Любимый анекдот о 
Чапаеве наркома обо-
роны Клима Вороши-
лова:

Наступление. Чапаев 
ищет Анку. Петька докла-
дывает, что Анка лежит 
на печи с радикулитом. 
Чапаев в ответ: «Тьфу, ду-
ра! Что, русского найти не 
могла?»

На памятнике старшему 
сыну, Александру Чапаеву, 

есть и образ Василия 
Ивановича - в уголке...
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Внучка легендарного комдива:

Никакого романа с Анкой-пулеметчицей  
у Чапаева не было. Он любил  
только мою бабушку

Еще об одном 
герое Гражданской 

и Великой 
Отечественной -  

Аркадии Гайдаре - читайте на сайте
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Татьяна Чапаева.

Василий 
Чапаев обвенчался 

с Пелагеей Метлиной 
(на фото справа) за 5 лет 
до Первой мировой, она 

стала матерью троих 
его детей.

Анка-пулеметчица - героиня 
выдуманная. Но прообразом 
могла быть санитарка Мария 

Попова (на фото вверху).

Се
ме

йн
ый

 а
рх

ив

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 Т
. Ч

ап
ае

во
й





12 Россия
www.kp.ru
 11.02.2022 Детская страничка

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Птица-чемпион летит на тренировку.
Окинь рисунки орлиным взором и найди 10 отличий.

Наши спортсмены-орлы!
полянка

Посчитай вес гирь, который смогли поднять птицы,
и найди самого сильного орла.

Напиши на медалях, какое место по результатам 
соревнования занял каждый пернатый спортсмен.

Начиная с наиболее высокой горы, собери буквы 
на вершинах в слово и узнай, как называется 
самый  крупный орёл, обитающий в России. 
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Олимпиада в Пекине-2022
ВСЁ ОБ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ В СПЕЦПРОЕКТЕ «КП»

НА НАШЕМ САЙТЕ ПО АДРЕСУ KP.RU/SPORTS

Оперативные
комментарии

Результаты онлайн

Подробное расписание
Всё о российских спортсменах
Эксклюзивные интервью

Белая Олимпиада-2022

Андрей ВДОВИН

Еще одна история, после 
которой тускнеет блеск 
Олимпийских игр.

Самое лучшее, что было в 
олимпийском Пекине утром 
10 февраля, - это улыбка Ка-
милы Валиевой. Накануне она 
пережила, возможно, самый 
страшный день в своей жизни. 
Ее подозревали черт-те в чем - 
от положительной допинг-
пробы до употребления нарко-
тиков. У нее, и у всей сборной 
России, отнимали золотую ме-
даль, завоеванную в командном 
турнире фигуристов. Крушили 
еще только восходящую, но та-
кую многообещающую карьеру. 
Но вчера Камила вышла на тре-
нировку с улыбкой. И штампо-
вала элементы ультра-си с та-
кой легкостью, словно хотела 
сказать: да, мне всего 15 лет, 
да, вы хотели меня втянуть в 
свои взрослые игры, да, хотели 
сломать меня. Но у вас не по-
лучилось.

Официального объявления 
о том, что все обвинения с Ка-
милы Валиевой сняты, еще 
нет. Как, впрочем, не было 
и официальных обвинений 
в нечистой допинг-пробе. 
Но улыбка Камилы - лучшее 
подтверждение, что все у нее 
будет хорошо. И тот ужасный 
день останется просто кошма-
ром. Страшным, черным, но 
оставшимся в прошлом.

Вряд ли мы в обозримом 

будущем узнаем все под-
робности этой истории. Хо-
тя бы потому, что в центре 
ее - 15-летняя девочка. И 
все - Этери Тутберидзе, наш 

Олимпийский комитет, МОК 
и даже ВАДА - понимают, что 
выворачивать жизнь ребенка 
на весь мир - это уже вообще 
за гранью. Так что мы будем 
жить опять меж двух барьеров 
«верю - не верю». И «не верю» 
будет намного больше.

ВЫ ВЕРИТЕ 
В СЛУЧАЙНОСТЬ?

Чем больше погружаешься 
в эту историю, тем большее 
чувство мерзости тебя охваты-
вает. Например, невозможно 
поверить в случайность про-
исходящего. В то, что допинг-
проба со следами запрещен-
ного препарата волею случая 
всплыла на Олимпийских 
играх именно в тот момент, 
когда Камила Валиева опять 
доказала, что она - самое со-
вершенное, лучшее, что было 
в женском фигурном катании 
за всю ее историю.

Многочисленные инсайде-
ры сообщают, что взята эта 
злосчастная проба с микро-
скопическими следами три-
метазидина еще в декабре. И 
как бы нам умно ни объясня-
ли, почему полтора месяца 
держали в секрете эту важ-
нейшую информацию, ни-
кто не в силах убедить, что 
сейчас, в Пекине, это была 
не спланированная операция.

Полтора месяца держали 
в тайне важнейшую инфор-
мацию. Полтора месяца до 
Олимпийских игр не давали 
команде Валиевой возмож-
ности ответить на обвине-

ния и предоставить доказа-
тельства невиновности. Но 
когда сборная России убе-
дительно выиграла золотую 
медаль, тогда и был вытащен 
припрятанный «компромат».

Но до какой же степени 
мерзости надо дойти, чтобы 
сделать центром этой шпион-
ской игры 15-летнего гени-
ального ребенка, украшение 
даже не российского - миро-
вого фигурного катания.

Дальше все четко и грамот-
но. «Слив» в прессу про поло-
жительную «наркотик-пробу» 
у российского фигуриста(ки). 
Причем так и писали - нарко-
тик, а не допинг-проба. Потом 
нагнетание, затем - названное 
имя. Все очень вовремя, все с 
такой хирургической точно-
стью, что невозможно гово-
рить о случайностях. Никто 
не заставит поверить в то, что 
это не спецоперация.

МОК ХРАНИЛ МОЛЧАНИЕ
Теперь во что хочется ве-

рить. В то, что в МОК оста-
лись порядочные люди. В то, 
что по команде «фас» не ста-
ли сразу засовывать ребенка 
в гильотину. В то, что взяли 
паузу и до сих пор называют 
спекуляциями все слухи о по-
ложительной пробе Камилы 
Валиевой. Еще было бы луч-
ше вручить сборной России 
и всем остальным призерам 
медали за командный турнир 
и уже потом в полной тишине 
вести расследование. Но мож-
но себе только представить, 

какое давление было на МОК. 
Какие силы были задейство-
ваны, чтобы эта история по-
лучилась оглушительной.

Но до поры до времени 
МОК хранил глухое молча-
ние. И также молчали ОКР, 
Федерация фигурного ката-
ния России, команда Этери 
Тутберидзе… Пока где-то там 
шла битва юристов и неведо-
мые силы бодались за то, что-
бы не сломать жизнь 15-лет-
ней девочке-вундеркинду, 
лучше всего было действи-
тельно не устраивать истерик. 
Потому что вся история мо-
жет превратиться в ничто. В 
пшик, в пустые слухи. И как 
на это реагировать, чтобы не 
сломать Камилу?

ТУТБЕРИДЗЕ 
ДОЛЖНА ПРОВЕСТИ 
РАССЛЕДОВАНИЕ

А теперь о том, во что верить 
очень не хочется. В то, что в 
организме Камилы Валиевой 
действительно каким-то об-
разом оказался этот злосчаст-
ный триметазидин. Что это 
за штука такая? Препарат 
для сердца, сравнимый со 
скандальным мельдонием. 
Некоторые врачи считают 
его «фуфломицином», то 
есть лекарством с недоказан-

ным эффектом. Но в спорте 
считается, что он помогает 
легче переносить физические 
нагрузки. С 2014-го тримета-
зидин внесен в запрещенный 
список ВАДА.

Теперь первое, что долж-
на сделать Этери Тутберидзе, 
вернувшись в Москву: взять 
за горло всех врачей, которые 
окружали Камилу, и вытрясти 
из них правду, как триметази-
дин мог оказаться в организ-
ме Валиевой. Максимально 
жестко, без церемоний, с при-
влечением всех своих громад-
ных возможностей. Если мно-
гое, что говорят о железной 
Этери Георгиевне, правда, то 
у нее получится. Возможно, 
окажется, что все это - траги-
ческая случайность. Что пре-
парат содержался в качестве 
неучтенной примеси в БАДах, 
найдется еще какое-то объ-
яснение. Но пока есть хотя 
бы доля процента вероятно-
сти, что это какой-то добрый 
доктор решил подкормить 
бедного ребенка укрепляю-
щим препаратом, то расправа 
должна быть жесткой и бес-
компромиссной.

Будем надеяться, вся эта 
история окажется просто ноч-
ным кошмаром. А Камила Ва-
лиева и кто-либо еще никогда 
больше не будут переживать 
нечто подобное. Потому что 
черт с ними, с этими медаля-
ми - отнимайте сколько хотите. 
Но низко включать в свои игры 
ребенка. Не важно, гений он, 
вундеркинд или просто обыч-
ный 15-летний подросток.

Страшный день 
Камилы Валиевой
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Не дай 
бог Камиле 

Валиевой (на переднем 
плане) и ее тренерам (слева 

направо) Даниилу Глейхенгаузу, 
Сергею Дудакову и Этери 

Тутберидзе снова пережить 
весь этот кошмар.

✍ 7 февраля должно бы-
ло состояться награждение 
сборной России золотыми ме-
далями за победу в командном 
турнире фигуристов. Но по 
непонятным причинам оно 
было отложено на день.

✍ 8 февраля. Награждение 
отложено на неопределенный 
срок.

✍ Утро 9 февраля - на-
граждения все нет. Поползли 
слухи, что, возможно, дело в 
заражении коронавирусом. Но 
стали подозревать что-то 
страшное. МОК: «Награж-
дение задерживается из-за 
юридических консультаций».

✍ День 9 февраля. Портал, 
близкий к ВАДА и МОК, Inside 
the Games сообщает, что за-
держка связана с проблемой 
с допинг-пробой у одного из 
российских спортсменов.

✍ День 9 февраля. Новость 
быстро обрастает слухами. 
Западные СМИ пишут не про 
допинг-пробу, а наркотик-
пробу и сообщают, что най-
денное вещество не повыша-
ет спортивные результаты. 
Рождается фантастическая 
версия, что кто-то употре-
блял марихуану.

✍ Вечер 9 февраля. Inside 
the Games сообщает имя по-
дозреваемого. Это 15-летняя 
звезда сборной России Камила 
Валиева.

✍ Вечер 9 февраля. Уже 
российские СМИ сообщают 
подробности. Допинг-проба 
Валиевой взята в декабре 
2021 года. В ней найден в 
микродозах препарат три-
метазидин для улучшения 
сердечной деятельности. Все 
остальные пробы фигурист-
ки, взятые до и после, - чи-
стые.

✍ Вечер 9 февраля. Паника 
растет. В СМИ и соцсетях 
тиражируются слухи, что 
у России отберут «золото» 
командного турнира, Валие-
ву вышлют из Пекина. Через 
какое-то время их удаляют 
с сайтов.

✍ Утро 10 февраля. МОК 
выступает с заявлени-
ем: «Это все спекуляции». 
«Сплетнями не занимаюсь», - 
коротко комментирует тре-
нер Валиевой Этери Тутбе-
ридзе.

✍ Утро 10 февраля. Ками-
ла выходит на тренировку и 
улыбается.

Хронология политически-
спортивного детектива
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Овны - личности яркие. Но сейчас такое время, 
что лучше быть тихой серой мышкой. Никаких 
резких выпадов ни в любви, ни в деньгах - только 
все испортите. Переключите внимание на свое 
здоровье, ведь заболеть можно запросто, а бо-

леть вы не любите.

Тельцы остаются любимчиками фортуны. Чаще 
всего, для того чтобы достичь цели, нужно днями 

корпеть над деталями, учитывать самые незначи-
тельные мелочи. Сейчас вам это не особо-то и 
нужно. Ставьте большие цели и идите к ним широ-

ким шагом. А мелочи как-нибудь сами устаканятся.

Близнецы на этой неделе сумеют сра-
зить всех красноречием. Если вам давно 

не давались какие-то переговоры, проводите их 
сейчас - убедите даже самых несговорчивых оппо-
нентов. Конечно, документы надо будет заранее 

подготовить, а речь отрепетировать. Игра стоит свеч.

Раки могут составить компанию Овнам, ведь главное 
на этой неделе - не высовываться. Вам бури и грозы 

внешнего мира не принесут оглушительных побед, а 
потому ввязываться в сражения и авантюры не сто-
ит. У вас другая задача: избавиться от устаревшего 

и ненужного - вещей, психологического балласта.

Львов со всех сторон подстерегают опасности - 
ссоры, скандалы, травмы, ДТП и другие неприятные 
вещи. Что делать? Не паниковать и не терять бди-
тельности. Любую проблему можно предотвра-
тить, если не давать воли негативным эмоциям, 
не вступать в споры и ни с кем не конкурировать.

Девам следует опасаться обмана, воровства и 
разборок с начальством. Держите ухо востро и не 
вступайте в конфронтации с руководством. А вот 
что нужно делать, так это хорошенько потрудиться. 
Чем больше сил вложите, тем лучшего результата 
добьетесь. Это касается и работы, и любви.

Если вы откладывали визит к стоматологу или 
любому другому врачу на потом, знайте, это потом 
уже наступило. Если давно собирались пойти в 
спортзал, бассейн, начать правильно питаться, то 
и тут время пришло. Дерзайте! Во всех остальных 

делах вам предстоит обычная текучка.

Скорпионам удается все, за что они ни 
возьмутся. Поэтому беритесь за важные 

дела, крупные проекты, разворачивайте масштаб-
ную деятельность. Большому кораблю - большое 
плавание! Главное, не зазнавайтесь: как только 
вас обуяет гордыня, корабль тут же пойдет ко дну.

Стрельцы наконец-то преодолели период 
застоя и бесконечных препятствий. Наступает 

время действовать! Не хватайтесь за все сразу, на-
чинайте дела постепенно, дайте себе возможность 
органично влиться в процесс. И сами не заметите, 

как от мелочей уверенно перейдете к делам великим.

Козерогам сейчас под силу многое. Чем бо-
лее «крупнокалиберное» дело вы себе сейчас 

найдете, чем выше цели поставите, тем восхититель-
нее будет результат проделанной работы. А если 
вы чувствуете, что что-то вам мешает, оставляйте 
это в прошлом, дабы вас ничто не тормозило.

Рутина, текучка, повседневные заботы - ва-
ша первоочередная задача. Свободные пред-

ставители знака могут флиртовать или заводить зна-
комства, но серьезных планов строить не стоит. 
Не самый удачный период для финансовых вопро-
сов, зато отличный - для обучения и саморазвития.

Рыбы так и притягивают к себе аферистов. 
Будьте осторожны и не давайте им развешивать 

на ваших ушах лапшу. Очень важно отделить котле-
ты от мух и мошенников от действительно важных 
знакомств. Используя полезные связи, вы на этой 
неделе сможете добиться очень и очень многого.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

14 - 20 февраля

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

Евгений НЕСЫН

На Олимпиаде в Пекине 
знаменитый японский 
фигурист рискнул пойти 
на четверной аксель 
и в итоге потерял все.

Нет ничего вечного в этом ми-
ре. И эпоха японского фигуриста 
Юдзуру Ханю подошла к свое-
му завершению. В 2014 году на 
Олимпийских играх в Сочи и в 
2018 году на Олимпиаде в Пхенч-
хане он дважды выигрывал золо-
тые медали в личном турнире. Но 
пропустив в олимпийский сезон 
из-за тяжелой травмы два эта-
па Гран-при, 27-летний Ханю все 
же поехал на свои третьи Игры 
в Пекин, где потерпел фиаско.

После того как Ханю, допу-
стив в первом прокате на Олим-
пиаде внезапную ошибку, занял 
только восьмое место, отсту-
пать ему было некуда. И японец 
заявил первым прыжком в про-
извольную программу четверной 
аксель.

БОЛЬШОЙ РИСК
Аксель в три с половиной обо-

рота, один из самых дорогих по 
баллам прыжков, могут испол-
нять единицы. Для сравнения: 
самый дорогой четверной пры-
жок, который когда-либо делал-
ся мужчинами, четверной лутц - 
это 11,5 балла базовой оценки. 
Четверной аксель - 12,5 без уче-
та бонусов от судей. Тройной же 
аксель - 8 баллов ровно.

Но риск не прошел. В произ-
вольной программе на Играх 
в Пекине Ханю упал все же с 
этого четверного акселя. Было 
в его прокате еще и падение с 
четверного сальхова. Зато по-
том был сделана умопомрачи-
тельная чистейшая серия: ка-
скад тройной аксель - двойной 
тулуп, тройной флип, четвер-
ной тулуп - тройной тулуп, чет-

верной тулуп - тройной сальхов 
и одинарный сольный тройной 
аксель.

Ханю получил за такое вы-
ступление 188,06 балла. И до-
статочно долго он находился в 
лидерах. В зоне «кисс энд край» 
Юдзуру сидел в гордом оди-
ночестве. Даже на решающий 
прокат своей третьей Олим-
пиады он не подпустил к себе 
тренеров. Хотя его наставник 
Брайан Орсер приехал на Игры 
в Пекин и даже совершенно 
спокойно общался с Евгенией 
Медведевой.

Набрав 283,21 балла, Юдзуру 
довольно долго сидел в специ-
альной зоне для первой трой-
ки лидеров на мягком диване. 
Оставалось только ждать, по-
лучится ли зацепиться хотя бы 
за «бронзу».

СОПЕРНИКИ
Фавориты выступали в кон-

це проката - Чха Джун Хван из 
Южной Кореи наошибался. 
Ханю остался в лидерах. И вот 
выходит японец Шома Уно, ко-
торый опережал Юдзуру после 
первого дня, хоть и с ошибка-
ми, но опережает напарника 
по сборной - 293 балла ровно. 
Вчерашний юниор Юма Ка-
гияма выдает крутой прокат и 
улетает по сумме за 310,05. И 
только лидер Нейтан Чен дол-
жен был решить, останется ли 
Ханю в тройке по итогам Олим-
пиады-2022.

На Олимпиаде 2018 года Чен 
занял только пятое место - про-
валил короткую программу и 
занял в ней только 17-е место 
с суммой 82,27. Но затем выдал 

космический прокат и победил 
в произвольной с суммой 215,08 
балла. Это было больше, чем у 
Юдзуру, который в Пхенчхане 
набрал 206,17. Но на этот раз на 
своей исторической родине, а 
у Чена китайские корни и он 
говорит на китайском языке, 
Нейтан был стабилен. Он по-
казал лучший результат как в 
короткой, так и в произвольной 
программе.

Откатавшись на 218,63 балла 
под «Рокетмена» в новом «кос-
мическом» костюме, Нейтан 
одержал победу. И отодвинул 
легендарного Юдзуру на чет-
вертое место. Ханю едет домой 
в Японию с «деревянной меда-
лью», Чен - забирает себе ко-
рону лучшего фигуриста мира.

После завершения соревно-
ваний в микст-зоне Ханю под-
бирал слова:

- Я сделал все, что мог... А те 
две ошибки в первой полови-
не - мне кажется, в каком-то 
смысле я воплотил в жизнь 
смысл композиции «Небо и 
земля», под которую высту-
пал, - сказал поверженный 
чемпион.

А ГДЕ ЖЕ НАШИ?
Лучшим из них стал Евгений 

Семененко. Смазав первый 
прыжок в произвольной, он 
собрался и четко докатал свою 
программу до конца, став в 
итоге 8-м. Олимпийский чем-
пион в команде Марк Кондра-
тюк явно не восстановился и 
допустил несколько ошибок. 
Но у 18-летнего фигуриста все 
впереди. А вот наш третий фи-
гурист Андрей Мозалев никак 
не проявил себя. «Очень жал-
ко! Сорвал элемент, и на этом 
все - катание закончилось. Он 
просто опустил руки и пере-
стал бороться. Это непозволи-
тельно», - прокомментировала 
выступление Мозалева Ирина 
Слуцкая, добавив потом, что 
для того, чтобы закрыть эту 
пропасть, нашим ребятам не-
обходимо осваивать весь набор 
четверных прыжков, без них 
теперь никуда.
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Двукратный олимпийский 
чемпион Юдзуру Ханю пошел 

ва-банк, но упал и занял 
только четвертое место.

в Пекине

не проявил себя. «Очень жал-
ко! Сорвал элемент, и на этом 
все - катание закончилось. Он 
просто опустил руки и пере-
стал бороться. Это непозволи-
тельно», - прокомментировала 
выступление Мозалева 
Слуцкая,
для того, чтобы закрыть эту 
пропасть, нашим ребятам не-
обходимо осваивать весь набор 
четверных прыжков, без них 
теперь никуда.

Олимпиада-2022. Пекин, Китай
Мужчины. Итоговое положение
1. Нейтан Чен (США) - 332,60. 
2. Юма Кагияма (Япония) - 310,05. 
3. Шома Уно (Япония) - 293,00. 
4. Юдзуру Ханю (Япония) - 283,21. 
5. Чха Джун Хван (Южная Корея) - 282,38. 
6. Джейсон Браун (США) - 281,24. 
7. Даниэль Грассль (Италия) - 278,07. 
8. Евгений Семененко  - 274,13… 15. Марк Кондратюк  - 
248,82… 19. Андрей Мозалев (все - ОКР) - 233,33.

Четверной ва-банк 
от Юдзуру Ханю




